



CENTRO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIÓN Y ANÁLISIS CONTRA NARCOTRÁFICO MARÍTIMO



VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO - 2024

VER - 171

CMGCON

Dimensiones
PMESII

INTEGRACIÓN REGIONAL, ANÁLISIS E INNOVACIÓN

El Azul Que Nos Une 2024

Colombia - Brasil - Ecuador - Honduras - Guatemala - México - Panamá - Perú - Rep. Dominicana

01.

ESCENARIO DE

COLOMBIA



VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	:	INFRAESTRUCTURA
Fecha	:	10 de septiembre de 2024
País	:	Colombia
Fuente	:	https://www.policia.gov.co/
Título	:	Cazadores de Narcotraficantes: La Respuesta de la Policía Nacional a la Venta Ilegal de Drogas
Descripción	:	<p>La Policía Nacional ha intensificado sus esfuerzos para combatir el narcotráfico mediante la estrategia de "Cazadores de Narcotraficantes". Esta iniciativa se enfoca en dismantelar redes de distribución de drogas que operan en comunidades, utilizando un enfoque proactivo y preventivo. A través de acciones coordinadas, se busca identificar y capturar a aquellos involucrados en el tráfico de estupefacientes, asegurando un entorno más seguro para la población.</p> <p>El modelo implementado se basa en el trabajo conjunto con la comunidad, fomentando la denuncia de actividades sospechosas. Este enfoque permite a la policía no solo actuar ante situaciones de flagrancia, sino también realizar investigaciones que culminen en intervenciones efectivas. La recopilación de información y la colaboración ciudadana son fundamentales para desarticular puntos de venta que ponen en riesgo la seguridad y salud pública.</p> <p>Además, se están llevando a cabo campañas de concienciación sobre los efectos del consumo de drogas y el impacto negativo del narcotráfico en la sociedad. La Policía Nacional promueve una cultura de prevención, instando a los ciudadanos a participar activamente en la lucha contra el narcotráfico. Así, se busca no solo la captura de delincuentes, sino también la construcción de comunidades más resilientes y un futuro libre de drogas.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.policia.gov.co/noticia/policia-nacional-sigue-atacando-comercializacion-ilegal-droga-en-area-metropolitana-0>

Entorno	:	POLÍTICO
Fecha	:	18 de septiembre de 2024
País	:	Colombia
Fuente	:	https://www.proclamadelcauca.com/
título	:	Continúa el debate en Colombia sobre las maneras para combatir el narcotráfico y los cultivos ilícitos.
Descripción	:	<p>El debate sobre el narcotráfico en Colombia se intensifica con la discusión de estrategias para combatir los cultivos ilícitos. La controversia gira en torno a métodos como el glifosato y la erradicación manual, donde muchos argumentan que estas tácticas tienen un alto costo social y ambiental. Las comunidades afectadas cuestionan la efectividad de estas medidas y su impacto en la salud pública.</p> <p>Existen propuestas legislativas que buscan abordar combatir el narcotráfico de manera más sostenible. La idea es explorar alternativas a la fumigación, destacando la necesidad de enfoques que promuevan la sustitución voluntaria de cultivos. Los defensores de estas iniciativas enfatizan que apoyar a las familias campesinas con recursos y formación puede ser una solución viable y duradera.</p> <p>La erradicación forzada no resuelve el problema del narcotráfico, ya que los cultivos tienden a desplazarse. En cambio, fomentar economías legales a través de programas de acompañamiento y financiamiento puede ofrecer una respuesta más efectiva. Esta perspectiva invita a replantear las estrategias actuales y considerar un enfoque más integral en la lucha contra el narcotráfico.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.proclamadelcauca.com/continua-debate-sobre-maneras-para-combatir-el-narcotrafico/>

Entorno	:	MILITAR
Fecha	:	14 de septiembre de 2024
País	:	Colombia
Fuente	:	https://www.eltiempo.com/
Título	:	Rutas del Narcotráfico: La respuesta naval de Colombia y EE.UU. en el Caribe
Descripción	:	<p>Las rutas del narcotráfico en el Caribe han generado una respuesta coordinada entre fuerzas navales de Colombia y E.E.U.U., enfocándose en la interdicción marítima. Este esfuerzo busca adaptarse a las tácticas de los traficantes, quienes han diversificado sus métodos de transporte y comunicación.</p> <p>Las operaciones de entrenamiento entre las armadas de las dos naciones han fortalecido la capacidad operativa y la cooperación en la vigilancia de aguas estratégicas. La integración de tecnologías avanzadas y el intercambio de información son claves en esta lucha.</p> <p>El enfoque conjunto permite una mayor efectividad en la detección de actividades ilícitas en el mar. La creciente complejidad de las rutas utilizadas por el narcotráfico resalta la necesidad de mantener una vigilancia constante y desarrollar tácticas innovadoras en la región.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.eltiempo.com/justicia/conflicto-y-narcotrafico/atencion-por-que-las-armadas-de-colombia-y-estados-unidos-realizaron-operaciones-de-entrenamiento-en-el-mar-caribe-3381154>

02.

ESCENARIO DE

AMÉRICA

VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P

M

E

S

I

I

POLÍTICO

MILITAR

ECONÓMICO

SOCIAL

INFRAESTRUCTURA

INFORMACIONAL

1

Entorno	:	POLÍTICO
Fecha	:	16 de septiembre de 2024
País	:	E.E.U.U.
Fuente	:	https://www.elespectador.com/
Título	:	EE.U.U. le pide a Colombia acelerar la implementación de la estrategia antidrogas
Descripción	:	<p>La reciente solicitud por parte de E.E.U.U. para acelerar la implementación de la estrategia antidrogas subraya la creciente preocupación por el aumento en la producción de coca y cocaína en la región. La situación exige una respuesta rápida y efectiva, que no solo contemple la interdicción del tráfico, sino que también busque alternativas para las comunidades afectadas. Es fundamental que se destinen recursos adecuados para abordar esta problemática.</p> <p>La estrategia antidrogas publicada en 2023 busca no solo reducir la producción, sino también promover oportunidades económicas lícitas en áreas vulnerables. Este enfoque holístico es crucial, ya que el cultivo de coca a menudo se asocia con la falta de alternativas económicas viables. Por tanto, es imperativo que los esfuerzos incluyan la creación de condiciones que permitan el desarrollo de actividades productivas legítimas en las zonas rurales.</p> <p>La cooperación internacional en este ámbito resalta la importancia de una alianza robusta y sostenida, enfocada en objetivos comunes. Abordar el narcotráfico desde múltiples frentes puede facilitar una respuesta más efectiva, que contemple la seguridad, la justicia y el desarrollo sostenible. El compromiso conjunto es esencial para enfrentar los desafíos que plantea el narcotráfico.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.elespectador.com/mundo/america/estados-unidos-le-pide-a-colombia-acelerar-la-implementacion-de-la-estrategia-antidrogas-noticias-de-hoy/>

Entorno	:	INFRAESTRUCTURA
Fecha	:	13 de septiembre de 2024
País	:	Bahamas
Fuente	:	https://www.interpol.int/
Título	:	INTERPOL Américas Impulsa Acciones Decisivas Contra el Narcotráfico
Descripción	:	<p>La Conferencia Regional de INTERPOL en las Américas ha subrayado la urgencia de una cooperación más efectiva frente a las amenazas del narcotráfico y el crimen organizado. Las redes delictivas, que se nutren de la fragmentación en los sistemas de justicia, requieren un enfoque unificado que priorice la protección de comunidades vulnerables.</p> <p>Los participantes destacaron la importancia de fortalecer la colaboración regional para abordar delitos conexos, como la trata de personas y el tráfico de migrantes. Este esfuerzo no solo busca desarticular redes criminales, sino también generar confianza y alianzas estratégicas que permitan un enfoque integral ante la complejidad del fenómeno.</p> <p>Además, se enfatizó el uso del sistema de Notificaciones de INTERPOL como herramienta clave para identificar a individuos vinculados al narcotráfico. La cooperación y el intercambio de información entre países son fundamentales para enfrentar estos desafíos y crear un entorno más seguro, donde la lucha contra el narcotráfico y sus consecuencias sociales sea efectiva y sostenible.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.interpol.int/News-and-Events/News/2024/INTERPOL-Americas-meeting-reinforces-regional-commitment-to-fighting-organized-crime>

Entorno	:	INFRAESTRUCTURA
Fecha	:	14 de septiembre de 2024
País	:	México
Fuente	:	https://www.telemundo20.com/
Título	:	Batallas en la Frontera: La Carrera Armamentista de los Cártels de Drogas
Descripción	:	<p>En la frontera entre Sonora y Arizona, el narcotráfico ha desencadenado una carrera armamentista entre los cárteles, que utilizan tecnología avanzada para fortalecer su poder. Los vehículos "monstruo", con blindaje artesanal, representan una adaptación estratégica ante la creciente violencia.</p> <p>Estos vehículos están diseñados para resistir impactos de armas de alto calibre, lo que otorga a los grupos criminales una ventaja en sus enfrentamientos. La modificación de camionetas robadas con placas de acero es un claro ejemplo de cómo la criminalidad evoluciona y se adapta a nuevas circunstancias.</p> <p>La creación de talleres clandestinos permite a los narcotraficantes reforzar sus vehículos, convirtiéndolos en verdaderas fortificaciones móviles. Esta innovación tecnológica no solo facilita el trasiego de drogas y armas, sino que también incrementa el nivel de violencia en la región, desafiando a las fuerzas de seguridad.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.telemundo20.com/noticias/mexico/narcos-usan-autos-monstruo-con-blindaje-artesanal-frontera-mexico-estados-unidos-sonora/2406998/>

03.

ESCENARIO DE

EUROPA

VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	:	INFRAESTRUCTURA
Fecha	:	11 de septiembre de 2024
País	:	Francia
Fuente	:	https://www.interpol.int/
Título	:	Estrategias Internacionales para Combatir el Narcotráfico
Descripción	:	<p>INTERPOL desempeña un papel crucial en la lucha contra el narcotráfico a nivel global, facilitando la cooperación entre países y el intercambio de información esencial. Su enfoque en el tráfico de drogas no solo se centra en las incautaciones, sino también en el análisis y la identificación de patrones que permiten entender mejor las redes del narcotráfico.</p> <p>La organización utiliza herramientas avanzadas para el análisis de drogas, lo que incluye el examen de marcas y composiciones químicas de sustancias incautadas. Este proceso no solo ayuda a rastrear el origen y la distribución de las drogas, sino que también proporciona información valiosa para anticipar movimientos de los traficantes. La recopilación y difusión de datos sobre el narcotráfico son fundamentales para desarticular redes criminales.</p> <p>La estrategia de INTERPOL en la formación de capacidades y el desarrollo de programas específicos refleja la necesidad de una respuesta integral y colaborativa frente al narcotráfico. La iniciativa I-RAID, por ejemplo, busca no solo dismantelar operaciones, sino también atacar los flujos financieros generados por el crimen organizado. Este enfoque multidimensional es vital para enfrentar el flagelo del narcotráfico de manera sostenida y efectiva.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.interpol.int/News-and-Events/News/2024/International-crackdown-nets-synthetic-drugs-worth-USD-1.05-billion>

Entorno	: INFRAESTRUCTURA
Fecha	: 10 de septiembre de 2024
País	: Polonia
Fuente	: https://tvpworld.com/
Título	: Narcotráfico en Aguas Turbulentas: La Falta de Claridad en la Normativa Marítima
Descripción	: <p>El narcotráfico ha encontrado en las ambigüedades de la normativa marítima un terreno fértil para su expansión. Las regulaciones poco claras que rigen el registro de embarcaciones han facilitado que los contrabandistas utilicen yates con bandera Polaca, evadiendo la supervisión internacional. Esto ha convertido a las pequeñas embarcaciones en herramientas ideales para el tráfico de drogas.</p> <p>Se destaca que, a medida que aumenta el número de embarcaciones registradas bajo normativas laxas, también lo hace el riesgo asociado al narcotráfico. Las leyes insuficientes permiten que los barcos se operen con escasa información, convirtiéndolos en un atractivo para los delincuentes. Este vacío legal provoca dificultad en las acciones de los países que buscan combatir el contrabando.</p> <p>El fenómeno es alarmante, ya que el tráfico de drogas, especialmente de cocaína, se está intensificando, especialmente desde Sudamérica hacia regiones como África Occidental. La falta de coordinación y regulación adecuada no solo permite que el narcotráfico florezca, sino que también complica la lucha internacional contra este problema.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en: <https://tvpworld.com/82224073/unclear-polish-boat-regulations-aiding-drug-traffickers>

Entorno	: INFRAESTRUCTURA
Fecha	: 13 de septiembre de 2024
País	: Ucrania
Fuente	: https://www.obozrevatel.com/
Título	: Narcotráfico en Ucrania: Revelaciones sobre el Comercio Ilegal en Telegram
Descripción	: <p>El narcotráfico en Ucrania ha encontrado un terreno fértil en Telegram, donde se operan numerosas tiendas dedicadas a la venta de drogas ilegales. Esta aplicación se ha vuelto la preferida por los traficantes debido a su facilidad de uso y el anonimato que ofrece, lo que permite a cualquiera adquirir sustancias en cuestión de minutos.</p> <p>Afirmaciones indican que existen alrededor de 520 tiendas en Telegram que se especializan en la venta de drogas. Los delincuentes utilizan esta plataforma para comercializar productos, frecuentemente provenientes de laboratorios clandestinos. Esta situación ha llevado a que Telegram sea catalogada como una "red oscura legal" por las autoridades.</p> <p>Telegram sigue siendo una herramienta popular tanto para usuarios comunes como para criminales. Con un alto porcentaje de contenido ilegal, la aplicación se posiciona como un desafío constante para las autoridades que intentan frenar el narcotráfico y otras actividades delictivas en el país.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en: <https://www.obozrevatel.com/ekonomika-glavnaya/economy/ukrainskij-telegram-zapolonil-prodazhu-narkotikov-smi-raskryili-shemyi-i-masshtabyi-nezakonnoj-torgovli.htm>

04.

ESCENARIO DE

ASIA

VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	INFRAESTRUCTURA
Fecha	: 9 de septiembre de 2024
País	: India
Fuente	: https://www.amarujala.com/
Título	: Maharajganj: Un Epicentro del Contrabando de Drogas
Descripción	<p>Maharajganj se ha convertido en un punto crucial para el contrabando de drogas, donde los traficantes han innovado en sus métodos para eludir la vigilancia. Utilizando pequeñas cajas, estos contrabandistas envían estupefacientes a Nepal, facilitando el negocio desde comercios clandestinos en la frontera. Esta actividad ilegal opera con rapidez y discreción, aprovechando las rutas y la infraestructura local.</p> <p>Los transportistas, a menudo ciclistas, desempeñan un papel clave en este esquema, cruzando la frontera con un par de entregas al día. A cambio de su trabajo, reciben una pequeña compensación, lo que los motiva a continuar. La operación es tan eficiente que las autoridades no logran detectar estas actividades, permitiendo que el contrabando prospere sin ser interrumpido.</p> <p>El creciente consumo de drogas en Nepal, impulsado por la disponibilidad de dosis económicas, ha hecho que la demanda sea elevada. Los contrabandistas se benefician enormemente, estableciendo una red que involucra a cientos de personas en la zona. Este fenómeno no solo afecta a la salud de los jóvenes, sino que también alimenta un ciclo de enriquecimiento ilícito en las comunidades fronterizas.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.amarujala.com/uttar-pradesh/maharajganj/smugglers-are-packing-drugs-in-small-boxes-and-smuggling-them-across-the-border-maharajganj-news-c-206-1-sgkp1021-130850-2024-09-09>

05.

ESCENARIO DE

ÁFRICA

VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	:	INFRAESTRUCTURA
Fecha	:	12 de septiembre de 2024
País	:	Nigeria
Fuente	:	https://www.thisdaylive.com/
Título	:	El Vuelo Directo Entebbe-Abuja: Un Paso Adelante en la Guerra Contra el Narcotráfico
Descripción	:	<p>El nuevo vuelo directo entre Entebbe y Abuja marca un paso adelante en la lucha contra el narcotráfico, al facilitar no solo el comercio, sino también la colaboración en materia de seguridad entre Uganda y Nigeria. El Alto Comisionado de Nigeria ha subrayado la necesidad de revisar los marcos existentes relacionados con drogas y tráfico de personas., Esta nueva conexión aérea, promete fortalecer las medidas contra el tráfico ilícito.</p> <p>Sin embargo, el crecimiento en la conectividad aérea también trae consigo desafíos, especialmente en relación con el tráfico de personas y el narcotráfico. Las autoridades de ambos países han destacado la importancia de mantener sistemas sólidos para identificar actividades ilícitas que puedan aprovechar la nueva ruta. Con mecanismos de control en marcha, se busca mitigar riesgos asociados al aumento del movimiento entre las naciones.</p> <p>A medida que se establecen vínculos más fuertes, la colaboración en la lucha contra el narcotráfico se vuelve esencial. Las discusiones sobre la revisión de marcos existentes en materia de seguridad reflejan un compromiso conjunto por asegurar que la integración regional se realice de manera segura. La integración efectiva beneficia a las economías y también promueve un entorno más seguro.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.thisdaylive.com/index.php/2024/09/13/entebbe-abuja-direct-flight-will-promote-trade-halt-drug-trafficking-says-ugandan-envoy/>

06. ESCENARIO DE OCEANÍA

VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	:	INFRAESTRUCTURA
Fecha	:	9 de septiembre de 2024
País	:	Australia
Fuente	:	https://www.afp.gov.au/
Título	:	Perth: Un Eslabón Clave en la Lucha Contra el Narcotráfico Internacional
Descripción	:	<p>Perth ha emergido como un punto crucial en la lucha contra el narcotráfico internacional, evidenciando la complejidad de las redes criminales que operan a nivel global. La investigación sobre actividades ilícitas en esta ciudad ha revelado cómo los grupos criminales utilizan negocios legítimos como fachadas para encubrir sus operaciones, lo que dificulta la labor de las autoridades. Este fenómeno resalta la necesidad de colaboración entre agencias de diferentes países para desarticular dichas redes.</p> <p>La metanfetamina, una de las drogas más consumidas en Australia, ha generado un impacto significativo en la salud pública y la seguridad de las comunidades. La conexión entre Perth y otros países, como Canadá, pone de manifiesto la naturaleza transnacional del narcotráfico y la forma en que los grupos organizados buscan maximizar sus beneficios a costa de la sociedad. Esta situación demanda un enfoque integral que no solo aborde la represión, sino también la prevención y la rehabilitación.</p> <p>Las autoridades han intensificado sus esfuerzos mediante investigaciones conjuntas que permiten rastrear y dismantelar redes complejas. La importancia de la inteligencia compartida entre diferentes cuerpos de seguridad es fundamental para interrumpir el flujo de drogas y minimizar el daño a las comunidades. La cooperación internacional se erige como una herramienta esencial en la batalla contra el narcotráfico.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.afp.gov.au/news-centre/media-release/perth-men-jailed-international-drug-supply-chain-cut>

Las noticias, pronunciamientos, eventos o situaciones consignadas en el presente boletín no reflejan necesariamente la línea de pensamiento institucional, al ser el resultado del proceso de vigilancia y seguimiento a fuentes abiertas de nivel local, regional e internacional, efectuado con fines académicos por el CMCON.



Diagonal 20. Transversal 52
Escuela Naval de Cadetes "Almirante Padilla"
Barrio "El bosque" Isla "Manzanillo"
Cartagena de Indias D.T. y C. (Colombia)
Móvil (+57) 310 7954642
cimcon@armada.mil.co

ARMADA DE COLOMBIA

Protegemos el azul de la bandera